
МЕДИА Во Франции 
разработали проект 
закона о фейковых 
новостях

Соцсети 
просветят

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ВО ФРАНЦИИ подготовлен законопроект по борьбе с 
фейковыми новостями. Он был разработан экспертами 
министерства культуры и будет вынесен на обсуждение 
нижней палаты французского парламента — Националь-
ного собрания. О некоторых ключевых направлениях, а 
также целях документа, названного «Законопроект о 
надежности и достоверности информации», рассказала 
глава французского минкульта Франсуаз Ниссен. По сло-
вам министра, с его помощью власти собираются отсле-
живать каналы распространения информации через Ин-
тернет, в таких популярных соцсетях, как  Facebook, 
Youtube, а также через СМИ, которые, как она вырази-
лась, «находятся под иностранным влиянием». Ниссен 
подчеркнула, что закон будет действовать максимум 
пять недель перед президентскими и  парламентскими 
выборами во Франции. При этом она сослалась на слу-
чаи распространения фейковых новостей перед рефе-
рендумами о выходе Британии из Евросоюза, о незави-
симости Каталонии, а также прошлогодними 
выборами в США, чего французские власти хо-
тели бы избежать в будущем. 

ПРОЕКТ Всех, кто за рулем, 
поделят на любителей 
и профессионалов 

Водители 
получат 
отметку

Владимир Баршев

МИНИСТЕРСТВО экономического развития провело 
совещание с экспертами и заинтересованными ведомст-
вами по оценке нового законопроекта, касающегося под-
готовки водителей.

Не успела отгреметь одна реформа подготовки води-
телей, как ей на смену спешит новая. Законопроект, под-
готовленный министерством транспорта, предполагает 
отделить водителей-любителей от водителей профессио-
налов. Это может стать полной революцией в системе 
подготовки водителей. 

В правах должна появиться некая отметка о том, что 
водитель — профессионал. Подготовку водителей-люби-
телей спустят на ступень ниже. Их будут готовить учре-
ждения дополнительного образования. Сейчас этим за-
нимаются учреждения профессионального образования. 

Тем, кто собирается работать водителем по найму, 
придется пройти именно профессиональную 
подготовку и получить в водительском удосто-
верении соответствующую отметку. 

Валерий 

Федоров: 

Более 80% 

россиян наме-

рены прийти 

на выборы 

президента
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Тема дня Общество ждет от власти и бизнеса серьезной дискуссии 
о будущем криптовалют в России

Бит или не бит?

Татьяна Шадрина

М
инистерство транспорта 
предложило перехваты-
вать и изымать беспи-

лотники, которые летают в за-
претных зонах. А их владельцев 
ждет штраф за полеты над охра-
няемыми объектами. 

Транспортное ведомство опу-
бликовало одновременно два 
уведомления о начале разработ-
ки поправок в законодательство 
на портале проектов норматив-
ных правовых актов. Над ними 
начата работа по инициативе 

«федеральных органов в преде-
лах их компетенции», говорится 
в сообщении министерства тран-
спорта. 

Кодекс об административных 
правонарушениях минтранс 
предлагает дополнить пунктом, 
которым вводится ответствен-
ность за нарушение пропускного 
режима охраняемого объекта для 
владельца беспилотника, аппа-
рат которого залетел куда не по-
ложено. 

Такое самовольное пилотиро-
вание над охраняемым объектом 
можно считать проникновением 

в запретную зону. Это и пропи-
шут в законе. 

И тогда хозяину беспилотного 
воздушного судна  будет грозить 
штраф в размере от трех тысяч до 
пяти тысяч рублей с конфиска-
цией «орудия совершения адми-
нистративного правонаруше-
ния». То есть аппарата.

И правом выписывать штраф. 
а также конфисковать беспилот-
ник министерство транспорта  
предлагает наделить сотрудни-
ков Росгвардии и полиции. Прав-
да, в уведомлении не уточняется 
штраф и конфискация имущест-

ва будет проходить на месте или 
по решению суда. В итоговом до-
кументе этот момент будет четко 
прописан. 

Пока же концепция будущего 
законопроекта такова: необходи-
мо дополнить полномочия орга-
нов внутренних дел и Росгвардии 
рассмотрением дел об админи-
стративных правонарушениях, 
связанных с игнорированием 
правил использования воздуш-
ного пространства беспилотны-
ми судами.  И позволить 
им самим составлять 
протоколы. 

Татьяна Панина, 
редактор отдела экономики

Н
овости о криптова-
л ю т а х  с е г о д н я  — 
одни из самых чита-
емых.

Исландии грозит 
энергетический кризис: май-
нинг потребляет все больше и 
больше электроэнергии. Китай-
ские чиновники предложили ог-
раничить энергопотребление 
для добытчиков криптовалюты. 
Международная платежная си-
стема Visa объявила о прекра-
щении обслуживания биткоин-
карт в Европе. В России уже в не-
скольких домах возникали по-
жары из-за работы в квартирах 
майнинговых ферм — оборудо-
ванию требуется мощное охла-
ждение. 

Тревожно?
И тут же читаем. В России 

алюминиевый завод создаст 
майнинговый цех. Олег Дерипа-
ска, как сообщают «Ведомо-
сти», намерен продавать майне-
рам электроэнергию в Иркутс-
ке, Братске и Усть-Илимске. 
Майнят втихаря и в рабочее вре-
мя даже в Сбербанке. В Белару-
си открывается криптобиржа. В 
Японии она уже работает. 

Обнадеживающе?
Но наконец-то стали появ-

ляться и новости, которые ведут 
к резкому повороту в глобаль-
ной теме криптовалют, в отно-
шении к ним на мировых рын-
ках. Виртуальные валюты вклю-
чены в новую директиву Евро-
союза о борьбе с отмыванием 
денег. Глава Международного 
валютного фонда Кристин Ла-
гард заявила, что криптовалюты 
часто связаны с отмыванием де-
нег и финансированием терро-
ризма, а потому их регулирова-
ние неизбежно. 

В России уже занимаются ре-
шением этой проблемы и тем, 
как оградить азартных граждан 
от потерь и новой болезни — иг-
ромайнинга. Последнее особен-
но опасно, когда курс биткоина 

каждый день бьет собственные 
рекорды роста и падения. 

Кто знает, что впереди? 
«Колебания колоссальные, — 

говорил президент Владимир 
Путин в начале января на встре-
че с редакторами СМИ. — Они же 
прыгают то вверх, то вниз, эти 
колебания. Сегодня ты обога-
тился или вложил туда все, что у 
тебя есть, а завтра все потерял. 
Так же как с обманутыми доль-
щиками, мы не можем себе по-
зволить повторения такой ситу-
ации и с криптовалютой. Если 
мы отрегулируем, да еще отре-
гулируем недостаточно эффек-
тивно, потом государство будет 
нести ответственность за ту тя-
желую ситуацию, в которую 
люди могут попасть. Сейчас это 
в основном ответственность са-

мого человека. А государству 
стоит только прописать — вот 
это можно, а это нельзя, а если 
пропишет еще неточно, тут же 
возникнут какие-то проблемы, 
которые нужно будет решать». 

Минфин опубликовал законо-
проект «О цифровых финансо-
вых активах». Ведомство также 
заканчивает разработку еще од-
ного проекта закона, который бу-
дет регулировать рынок крипто-
валют. В нем дадут определение 
«денежным суррогатам» и уста-
новят наказание за их использо-
вание как платежного средства. 

У Банка России свой взгляд 
на куплю-продажу криптова-
лют. Скорее всего, разногласия 
будут сняты после 20 февраля — 
планируется обсуждение зако-
нопроекта «О цифровых финан-
совых активах» на площадке 
Госдумы. 

Недавно и минкомсвязь опу-
бликовала проект закона об ак-
кредитации компаний — органи-
заторов ICO (первичное разме-
щение токенов). Так что законо-
дательная база, похоже, скоро 
будет создана. Но как в ее созда-
нии участвует общество?

Да, надо открывать ликбез по 
криптовалютам. Всероссий-
ский. Учить детей, их родителей, 

молодежь, стариков: что же это 
за биткоины и майнинг такие, в 
чем их опасность и в чем про-
гресс. Но кто это будет делать и 
за какие деньги?

Биткоин, криптовалюты, 
майнинг, блокчейн — слова, вор-
вавшиеся в наш лексикон и все-
го за год ставшие частью жизни 
многих из нас. Для одних это 
символы новой, эффективной, 
экономики. Для других — воз-
можность быстро и хорошо под-
няться. Для третьих — синонимы 
краха всего и вся. Есть и непони-
мание: с чем эти биткоины и 
майнинг едят? И надо ли? А если 
надо, то как? Общество ждет от 
власти и бизнеса серьезной и 
основательной дискуссии о бу-
дущем криптовалют в России.

Сегодня этот разговор начи-
нают журналист Анатолий Юр-
ков и эксперт в области блок-
чейн-технологии и криптовалют 
Евгений Лифшиц. 

«Российская газета» пригла-
шает принять участие в дискус-
сии экспертов, майнеров, мин-
фин,  Банк России и 
всех, кому интересна 
эта тема. 

3
КС РФ начал 
рассматривать 
дело о невыпла-
те регионально-
го материнско-
го капитала

5
Названы лиди-
рующие по 
качеству жизни 
регионы России

6
Государство 
заставит горе-
чиновников 
платить из свое-
го кармана за 
причиненный 
гражданам вред

9
В Берлине 
открывается 
охота на 
Золотых и 
Серебряных 
медведей

СОЦИОЛОГИЯ

Биткойн всего за год стал самой 
популярной в мире валютой. 
И самой опасной.

Акцент

 Мы не можем себе позволить 
повторения ситуации 
с криптовалютой, как с обма-
нутыми дольщиками
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Австралийский доллар  45,3175
Азербайджанский манат  33,8267
Армянский драм**  11,9357
Белорусский рубль  28,9498
Болгарский лев  36,4101
Бразильский реал  17,4743

Венгерский форинт**  22,8296
Вон Республики Корея***  53,4360
Гонконгский доллар*  73,6199
Датская крона*  95,5912
Доллар США  57,5899
Евро  71,2329

Индийская рупия**  89,7284
Казахстанский тенге**  17,8510
Канадский доллар  45,7862
Киргизский сом**  84,5046
Китайский юань*  90,8086
Молдавский лей*  34,3615

Новый туркменский манат  16,4778
Норвежская крона*  73,3844
Польский злотый  17,0859
Румынский лей  15,2880
СДР  83,5128
Сингапурский доллар  43,6353

Таджикский сомони*  65,2895
Турецкая лира  15,1512
Узбекский сум****  70,3319
Украинская гривна*  21,6219
Фунт стерлингов  79,9578
Чешская крона*  28,0598

Шведская крона*  71,9820
Швейцарский франк  61,7387
Южноафриканский рэнд*  48,5229
Японская иена**  53,6369

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.02.18

На Сахалине 
появилась 
улица 

Белорусская 
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В минтрансе надеются, что изы-
мать дроны разрешат до ЧМ-2018.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Сегодня в Сочи 
открывается 

инвестиционный 
форум
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ИНИЦИАТИВА Минтранс хочет дать Росгвардии право «арестовывать» беспилотники

Поймать и уничтожить
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ОПРОС

Иностранные инвесторы снова 
готовы работать с Россией

Оценили на десятку

Евгения Носкова

РОССИЯ вошла в десятку наи-
более значимых в 2018 году 
рынков с точки зрения инвести-
ций, показал 21-й опрос руково-
дителей компаний от PwC, пред-
ставленный на Всемирном эко-
номическом форуме в Давосе в 
январе. Первое место в рейтин-
ге привлекательности для инве-
сторов заняли США (этот рынок 
выбрали 46 процентов), в трой-
ку лидеров вошли также Китай 
(33 процента) и Германия 
(20 процентов).

России по сравнению с прош-
лым годом удалось подняться на 
одну строчку. «Это свидетельст-
вует о том, что, несмотря на сан-
кции, компании заинтересованы 
в том, чтобы развивать свой биз-
нес в нашей стране», — полагает 
управляющий партнер PwC в 
России Игорь Лотаков. 

Позитивный настрой ино-
странных инвесторов связан с 
восстановлением российской 
экономики, отмечал министр 
экономического развития Мак-
сим Орешкин в октябре прошло-
го года после заседания Консуль-
тативного совета по иностран-
ным инвестициям. «Пошел эко-
номический рост, и компании 
это ощущают на своих показате-
лях», — сказал он. В первой поло-
вине 2017 года прямые ино-
странные инвестиции в россий-
скую экономику составили 14 
миллиардов долларов. Этот по-
казатель говорит о том, что ино-
странный бизнес «снова актив-

но идет в Россию и видит долгос-
рочные цели своего развития», 
отметил Орешкин.

Руководители компаний за-
интересованы в том, чтобы их 
инвестиции находились в «без-
опасной гавани», что позволит 
обеспечить рост в краткосроч-
ной перспективе, подчеркнул 
президент международной сети 
фирм PwC Боб Мориц. Среди ха-
рактеристик, по которым тот 
или иной рынок становится при-
влекательным, инвесторы назва-
ли доступ к потребителям и к фи-
нансированию, благоприятную 
регуляторную среду, квалифи-
цированные кадры. 

Основные причины, по кото-
рым инвесторам может быть ин-
тересен российский рынок, это 
большой размер возможной 
прибыли и короткий срок окупа-
емости вложенных средств, счи-
тает общественный уполномо-
ченный по правам предпринима-
телей, юрист Александр Хуруд-
жи. «Вкупе с относительно не-
большой конкуренцией на вну-
треннем рынке эти преимущест-
ва как магнит притягивают ин-
вестиции», — добавил он. Струк-
тура иностранных инвестиций в 
2017 году показывает, что наи-
более привлекательными для 
вложений остаются оптовая и 
розничная торговля (35 процен-
тов от общего объема вложе-
ний), обрабатывающие произ-
водства (18 процентов), топлив-
но-энергетический комплекс 
(17 процентов) и финансовый 
сектор (8 процентов). «Эти на-
правления подчеркивают, что 
сейчас используются только те 
инвестиции, которые опираются 
на быстрые (спекулятивные) 
деньги, только тут можно макси-
мально быстро вернуть вложен-
ное», — говорит Хуруджи.

Отношение руководителей 
зарубежных компаний к России 
как к стране, в которую можно 
инвестировать, радует, отметила 
руководитель практики про-
мышленных и инфра-
структурных компаний 
RosExpert Анна Кофф.

Наиболее 
привлекательными 
для вложений 
остаются торговля 
и обрабатывающие 
производства

ИЗ ПЕРВЫХ РУК   
Европейские компании
выступают против
экономических санкций 

Бизнес 
строит планы 

Александр Саможнев 

НЕСМОТРЯ на возможность введения новых санкций 
со стороны США, европейский бизнес остается верен 
российскому рынку. Предприниматели рассматривают 
ограничительные меры как политическое оружие и тре-
буют отказаться от этой практики. О перспективах рабо-
ты в РФ накануне Российского инвестиционного форума 
в Сочи «РГ» рассказал генеральный директор Ассоциа-
ции европейского бизнеса Франк Шауфф. 

Г-н Шауфф, с каким 
настроением встре-
чают в России 2018 
год европейские 
предприниматели? 
ФРАНК ШАУФФ: Многие 
европейские компа-
нии отмечали посте-
пенное восстановле-
ние российской эко-
номики в 2017 году. 
Количество компа-
ний, ожидающих ро-
ста экономики РФ в 
краткосрочной и среднесрочной перспективе, значитель-
но увеличилось по сравнению с 2016 годом. Также почти в 
два раза увеличилась доля тех, кто планирует наращивать 
инвестиции. Высокий потенциал рынка в 2017 году отме-
тили 73 процента опрошенных — против 60 процентов в 
2016 году. 

Насколько западные санкции влияют на ведение бизнеса 
в РФ? Какова позиция АЕБ по этому вопросу?
ФРАНК ШАУФФ: Компании — члены АЕБ, безусловно, заинтере-
сованы в том, чтобы вести бизнес без политических пре-
пятствий. Этот посыл мы постоянно стараемся донести до 
Европейской комиссии, Европарламента и других государ-
ственных институтов, с которыми регулярно проводим 
встречи. Однако санкции являются политическим вопро-
сом, на который мы не можем повлиять. Когда в конце дека-
бря Евросоюз продлил секторальные ограничения против 
России еще на полгода, европейский бизнес воспринял эту 
новость спокойно, так как уже адаптировался к сложив-
шимся обстоятельствам. Конечно, это не относится к евро-
пейскому банковскому сектору и его деятельности в Рос-
сии, на которую оказывается значительное давление. Но 
если мы говорим о промышленных компаниях или секторе 
услуг, то негативное влияние на них весьма ограничено.

Ни одна крупная европейская компания не покинула 
российский рынок непосредственно из-за введен-
ных санкций. Европейский бизнес не уходит из 
России, и это, безусловно, хорошая новость. 
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Стратегия Общие усилия последних лет по созданию 
комфортной инвестиционной среды принесли результат 

Образ будущего 
Тарас Фомченков

Ч
тобы не проиграть в 
мировой гонке по 
цифровизации эко-
номики, России не-
обходимы новые ре-

шения, одним из которых станет 
Концепция улучшения инвести-
ционного климата, подготовлен-
ная Агентством стратегических 
инициатив (АСИ) и Минэконо-
мразвития России. О том, какой 
инвестиционный климат склады-
вается в стране,  «РГ» рассказала 
генеральный директор АСИ 
Светлана Чупшева.

Светлана Витальевна, как вы 
оцениваете ситуацию с инвести-
ционной привлекательностью 
России сегодня? 
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Наверное, этот 
вопрос лучше всего задать инве-
сторам . Причем я не делила бы 
их на иностранных и внутрен-
них — нам нужны все, инвесткли-
мат мы улучшаем для всех.

Что нужно делать для привлече-
ния инвестиций?
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: За последние годы 
очень многое сделано для того, 
чтобы инвесторам было комфор-
тно работать и зарабатывать. И 
эти усилия, как свидетельствуют 
факты, не пропали даром. Наши 
замеры в рамках Национального 
рейтинга состояния инвестклима-
та в субъектах РФ показывают, что 
климат в стране «теплеет»: в этом 
году улучшения зафиксированы 
почти по всем направлениям — ре-
гуляторике, поддержке малого и 
среднего бизнеса, инфраструкту-
ре и ресурсам. Ежегодно с 2012 
года Россия поднимается в рей-
тинге благоприятности условий 
ведения бизнеса Всемирного бан-
ка: мы были 120, а стали 35. Согла-
ситесь, международные эксперты 
вряд ли завысили бы нам оценки. 

Что этому помогло? 
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Во многом таких 
результатов удалось достичь бла-

годаря реализации «дорожных 
карт» Национальной предприни-
мательской инициативы. Но пока 
не все, что мы планировали, сде-
лано в полном объеме. Более того, 
активная цифровизация мировой 

экономики требует еще большего 
облегчения условий для бизнеса, 
включая перевод государствен-
ных услуг в электронный вид 
ускоренными темпами. И сегод-
ня, чтобы не проиграть эту гонку, 

нам нужны новые решения. Од-
ним из них и  должна стать Кон-
цепция улучшения инвестицион-
ного климата, подготовленная 
АСИ и Минэкономразвития Рос-
сии. Приоритетом Концепции 
должны стать цифровизация от-
ношений государства и бизнеса и 
переупаковка еще не реализован-
ных идей «дорожных карт» НПИ.

Переформатировать работу 
предлагается в рамках единого 
плана улучшения инвестицион-
ного климата «Открытая бизнес-
инициатива». Его основу соста-
вят различные направ-
ления предпринима-
тельской деятельности.

Акцент

 Ежегодно с 2012 года 
Россия поднимается 
в рейтинге благоприятности 
условий ведения бизнеса 
Всемирного банка
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Светлана Чупшева (на переднем 
плане): Инвестиционный климат 
в регионах теплеет.
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